
【大公報訊】行政長官李家超今日前赴

北京，列席3月5日舉行的第十四屆全國人民

代表大會第三次會議的開幕會。行政長官辦

公室主任葉文娟將會隨行。

李家超將於3月6日回港。他離港期間，

政務司司長陳國基將署理行政長官職務。

特首李家超今赴京
列席人大會議開幕會

港區人大代表團 馬逢國當選團長

建言促進灣區融通 加強香港AI發展
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積極參政議政 加快推動香港由治及興
夏寶龍看望港澳地區全國政協委員 希望大家認真履職盡責

▲夏寶龍希望港澳委員認真履職盡責、積極參政議
政，更好發揮 「雙重積極作用」 。

國務院港澳辦圖片

▲香港擁有堅實的基礎科研力量，配合內地
強大生產力，可打通「產學研」一條龍服務。

▲香港是國際金融中心，對海外企業 「引進
來」 及內地企業 「走出去」 起到橋樑作用。

▲多名港區人大代表及港區全國政協委員昨日乘坐包
機，前往北京參加全國兩會會議。
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全國人大會議周三在北京開
幕，多位港區全國人大代表昨日下
午抵達北京，代表們隨即舉行代表

團會議，並選出團長及副團長，團長繼續由馬逢
國擔任，吳秋北及陳勇亦繼續擔任副團長。多位
代表晚上會見記者，團長馬逢國表示，代表團4
日將舉行預備會並決定主席團、秘書長，及大會
議程。他指，出席會議的各代表團已全部報到，
大會各項準備工作已經就緒。他形容，代表們精
神狀態非常好，為會議作出充分準備。

《哪吒2》證上乘作品必受歡迎
馬逢國還談及《哪吒2》的火爆現象，他表

示，他已經觀賞過這部作品，並指出其最大特點
在於通過動畫形式生動地展現了豐富的中華文
化，從而有效提升了我們的文化自信。他強調，
這證明了只要文化藝術作品品質上乘，就必定會
贏得觀眾的喜愛。馬逢國表示，相信在《哪吒
2》的成功之後，香港觀眾對優質動畫內容的需

求和期待將會更高，並期待未來有更多優秀的作
品與大家見面。

港區全國人大代表陳勇表示，香港與國家
經濟發展是代表團共同關注的焦點，期望未來香
港能繼續發揮自身所長貢獻國家所需。同時他又
關注如何支持民營企業發展，國家主席習近平早
前接見了多位民營企業代表，反映出國家對民營
經濟的重視。在回答媒體關注的「粵車南下」議
題，他表示已收到不少建議，大家希望一小時生
活圈能夠「你來我往」，如果有條件按照實際情況
批准或協助「粵車南下」，可促進雙邊人員交流和
商務往來。 「越是大時大節或者周末時，調節能
力就越強，希望灣區各個城市間協調得更好」 。

港區全國人大代表吳秋北表示，港區全國
人大代表團精神飽滿，今年是國家「十四五」規劃
收官之年，相信政府工作報告將就來年工作部署
發展重點，希望香港未來的發展能更好與政府工
作報告及「十五五」規劃對接，以貢獻國家所需。

提及香港人工智能發展，港區全國人大代

表陳曉峰表示，人工智能需要數據，而香港的數
據可應用於人工智能的發展。香港在人工智能發
展方面有人才、資金、企業和創意，期待可以和
內地企業合作，相信未來會有更好的發展機遇。

灣區養老產業提升空間大
港區全國人大代表陳仲尼表示，期待政府

工作報告推出財政政策、貨幣政策及房地產政
策；加上DeepSeek爆火，期待政府工作報告有
更加多的措施，促進新質生產力發展。

港區全國人大代表陳曼琪關注涉外法治建
設，希望在香港成立獨立的國際法治指標研究中
心，助力國家成為亞太區及 「一帶一路」 ，甚至
全球法治評估領域的重要參與者。陳曼琪又關注
粵港澳大灣區養老產業。她認為，大灣區物流、
資金等全面流通，養老產業也有一個非常大的提
升空間。如果能設立一張大灣區 「養老通」 ，長
者們一卡在手，便可盡享大灣區9+2城市的長者
福利。 大公報記者 吳俊宏北京報道

大灣區一體化發展 港區委員紛獻策

推動產業變革 發展創科＋綠色金融
多名港區全國政協委員認為，

香港作為國際金融中心與科技創新
樞紐，可以充分發揮 「一國兩制」

優勢，推動國家高水平開放與高質量發展。他們
期望國家推出不同措施支持香港創科與綠色金融
發展，推動大灣區深度融合，發展新質生產力。

加快跨境低空經濟發展
港區全國政協委員、香港中華青年企業家

協會創會主席凌俊杰建議，國家立足香港建立先
發優勢，通過外匯配置、金融工具、政策扶持等
手段加速香港創科產業的發展，推動香港從金融
中心向 「金融＋科技」 中心轉型；依託灣區深化
區域融合，發揮香港在數字技術、人工智能等領
域的資源與開放優勢，與大灣區的製造業、科技
企業結合，引進新技術、試點新規範、孵化新人
才；面向全國廣泛交流合作，借鑒香港成熟經驗
與技術，因地制宜，發揮各省市優勢，開發數字
技術在智能製造、供應鏈管理、綠色能源、智慧

城市等領域的應用。在新一輪科技革命和產業變
革中，加快形成新質生產力。

港區全國政協委員呂堅認為，在跨境低空
經濟方面，大灣區內數個城市都發展迅速，但香
港相對而言則較慢，現在最需要發展的跨境低空
經濟部分是開設香港直通大灣區其他城市的低空
航線，包括貨運及客運，最先可以在深圳的前海
和香港的河套區試行。另外，他建議探索深港跨
境飛行物品報關程式，讓海關總署允許在不改變
現有深港跨境快件出口模式的前提下，將傳統通
過口岸陸路運輸的快件更換為無人機運輸，探索
便利低空出入境的清關程序。

港區全國政協委員吳傑莊冀透過科技創新
和制度突破，為經濟高質量發展和民生福祉提升
提供系統性解決方案。為破解中小企業融資難、
跨境交易低效等數字經濟發展瓶頸，他提出設立
數字資產外匯基金，為中小企提供抵押融資；建
立區塊鏈統一交易與結算平台，推動實體資產代
幣化，實現7×24小時不間斷交易。另外，他還

呼籲完善數字資產監管框架，並在製造業、跨境
物流等領域開展試點，以及加強高性能計算平台
建設，促進數字經濟發展。

倡設「跨境投資聯合基金」
港區全國政協委員、香港中文大學工程學

院副院長（外務）黃錦輝建議，由國家相關部門
牽頭，聯合各國家級基金並吸納內地民營科創基
金，共同設立 「跨境投資聯合基金」 。按照特區
政府創科產業引導基金出資比例，在香港設立專
項子基金。子基金的內地資金以 「聯合基金」 名
義申請跨境許可並爭取快速審批通道，並確保全
程接受合規監管。他亦期望，中央考慮推進國產
人工智能DeepSeek進駐香港，促進在香港的廣
泛應用，認為不僅能激發人工智能在香港各個領
域的廣泛應用，推動科技創新發展，亦進一步促
進國家人工智能的國際業務發展，提升中國人工
智能的全球影響力。

大公報記者 義昊
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▲3月3日晚，中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍到全國政協禮堂看望了來京出席全國政協十四屆三次會議的香港、澳門地區全
國政協委員。 國務院港澳辦圖片

【大公報訊】3月3日晚，中央港澳工作辦
公室主任、國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍
到全國政協禮堂看望了來京出席全國政協十四
屆三次會議的香港、澳門地區全國政協委員。
夏寶龍對港澳委員來京參加全國兩會表示歡
迎，希望大家認真履職盡責、積極參政議政，
更好發揮 「雙重積極作用」 ，全面準確貫徹落
實 「一國兩制」 方針，全力支持行政長官和特
區政府依法施政，加快推動香港由治及興和澳
門經濟適度多元發展，為保持香港、澳門長期
繁榮穩定，助力強國建設、民族復興作出新的
更大貢獻。

港澳委員陸續抵達
精神抖擻滿懷熱情

早春的北京雖然寒意尚未散盡，但伴
隨着2025年全國兩會的腳步日漸臨近，整
座城市都沉浸在熱切期盼的氛圍當中。全

國政協港澳委員3日下午陸續抵達駐地，一輛輛大巴車
整齊的駛入北京華彬費爾蒙酒店，透過窗戶，記者可
以看到不少委員的面龐上充滿笑意，那笑容是無聲卻
有力的表達，滿含着對兩會的熱切期待。

華彬費爾蒙酒店位於北京朝陽區建國門外大街，
距離人民大會堂約六公里。為保障兩會順利進行，目
前酒店周邊已經架起護欄，將駐地與旁邊的通行馬路
隔開。委員們抵達後，需先向工作人員出示證件，進
入酒店大堂後還得通過證件識別與安檢，工作人員嚴
謹細緻，不放過任何一個細節。

除了大巴車隊，不少委員也乘坐轎車前往駐地，
委員們從車上下來的時候都笑意盈盈，有的委員還主
動向記者招手致意。親切的互動瞬間拉近了彼此的距
離，每一個笑容、每一次招手，都傳遞着對兩會的關
切與期待。

在報到的人群中，有兩位委員的相遇格外吸
睛。一位乘坐大巴，一位乘坐轎車，不同的行程軌
跡卻在駐地匯聚。當他們在柵欄內外目光交匯的瞬
間，眼中的喜悅一閃而過，緊接着便急切地招手，
那模樣就像久別重逢的摯友，有着說不完的話、道
不盡的情。

這份真摯情誼，不單單是委員間的深厚友誼，更
是對攜手參與兩會、共商國是最生動的呼應。

大公報記者 蘇雨潤、實習記者鄒婧兮北京報道
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▲全國政協港澳委員3日下午陸續抵達駐地。
大公報記者蘇雨潤攝


